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ВЫТЬ ВПЕРЕДИ,
в е с т и  за с о в о й

Первый корпус ТПИ за
метно отличается от ос
тальных: нет привычно
го шума и суеты, в 
уютных 'коридорах много 
зелени, умело оформлен
ные стенды, шкафы с 
образцами горных пород. 
Здесь, на кафедре мине
ралогии и петрографии, 
я познакомилась с доцен
том Галиной Михайлов
ной Ивановой. А впро
чем, знакомство состоя
лось еще раньше. Фото
графию Галины Михай
ловны можно видеть на 
Доске почета, ее имя 
часто встречается на 
стендах, посвященных 
научно - исследователь
ской работе студентов.

Как-то не соответству
ет ее облик привычному, 
создавшемуся благодаря 
книгам и фильмам, пред
ставлению о геологах. 
Точно так же не сразу 
могу представить, что 
Галина Михайловна
внешне вовсе непохожая 
на руководителя — мяг
кая, женственная, с ус
талостью в глазах — яв
ляется одним из лучших 
организаторов научно- 
исследовательской рабо
ты студентов в институ
те.

Вот уже более пяти

лет Галина Михайловна 
возглавляет совет НИРС 
геологоразведочного фа
культета. Результаты 
говорят сами за себя, — 
Достаточно взглянуть на 
стенды с многочислен
ными грамотами и дип
ломами, отмечающими 
успехи студентов в науч- 

. но-исследовательской ра
боте. Факультет занима
ет обычно первое, редко 
второе место по поста
новке и организации 
НИРС.

ГРФ — один из пер
вых факультетов, ,на ко
тором был создан ком
плексный план приобще
ния студентов к исследо
вательской работе- Это 
—• инициатива Галины 
Михайловны. Создание 
плана имело огромное 
значение: работа со сту
дентами была системати
зирована й упорядочена, 
план помог привлечь к 
Н11РС больше студен
тов. Сейчас примеру 
ГРФ последовали дру
гие факультеты.

Галина Михайловна не 
только осуществляет ру
ководство научнО'-иселе- 
дсвательекой работой 
студентов на факультете 
— она является актив
ным участником совета 
НИРС института: воз
главляет методическую 
комиссию, создающую

разработки и рекоменда
ции по научно-исследова
тельской работе для все
го института. Ее перу 
принадлежит ряд бро
шюр, определяющих ос
новные направления
этой работы я содержа
щих методические указа
ния.

В октябре 3 979 года 
Галина Михайловна вве

дена в областной совет 
по научно-исследователь
ской работе студентов. 
В том же месяце со:то- 

ялось городское совеща
ние, на котором в до
кладе, подготовленном 
совместно с доцентски 
Л. А. Горбуновой, она 
поделилась опытом руко
водства НИРС и внедре
ния последований в на
учный процесс.

Лучшая постановка на
учно - исследовательской 
работы в вузе —• в этом, 
разумеется, заслуга мно
гих: и непосредственных 
руководителей студенче
ских работ, и сам̂ их 
студентов. Но мы пони
маем, что хороших успе
хов в работе не может 
быть без умелой, проду
манной! до тонкостей ор
ганизации этой работы. 
Есть ли здесь какой то 
особый, профессиональ
ный «секрет»?

Вот что говорят об 
Ртом ее коллеги:

Б. И. СПИРИДОНОВ, 
декан ГРФ:
— «Секрет» ее успе

хов — в трудолюбии и 
настойчивости. Галина 
Михайловна работает 
так, чтобы все намечен
ное было достигнуто1-

И. И. ТЮРИНА, 
сотрудник научного 
отдела:
— То, что ГРФ зани

мает первые места в ин
ституте по научно-иссле
довательской работе сту
дентов .— в этом есть и 
большая заслуга Г. М. 
Ивановой. Кроме основ
ных дел, здесь отлично 
ведется документация по 
НИРС, регулярно офор
мляются стенды и газе

ты, насыщенные инфор
мацией о результатах 
научной работы и пропа
гандирующие ее. Боль
шое значение имеют про
водимые ежегодно вече
ра науки, которые ста
новятся своеобразными 
отчетами о проделанной 
студентами работе в об
ласти научных исследо
ваний.

А. Г. БАКИРОВ, 
профессор, заведую
щий кафедрой:
— Галина Михайлов

на — энтузиаст органи
зации научно исследова
тельской работы со сту
дентами, относится к 
этому делу е большой

душой. Оно стало для 
нее не просто работой— 
увлечением.

Очевидно, это и есть 
ответ на все вопросы. 
Человеком, лучшим на 
своем поприще, может 
быть лишь тот, кто отда
ет всего себя своей ра
боте, для которого сосре
доточен в ней жизнен
ный смысл, кто вклады
вает в нее свою душу. 
Это, без сомнения, мож
но сказать о Галине Ми
хайловне Ивановой.

Е. ДОЛИНИНА, 
студентка отделения 

журналистики ТГУ. 
НА СНИМКЕ: Г. М.

Иванова на занятиях. 
Фото А. Ромашова.

В Е С Т И ИЗ  Г Р У П П

ИХ СИЛА -  
В Д Р У ЖБ Е

Общежития оживают 
вечерами. Хлопают две
ри, гудят от голосов ко
ридоры, вестибюли, вхо
дят и выходят люди. 
Всего три комнаты за
нимают в девятиэтажном 
общежитии на Вершини
на, 48 студенты группы 
078 II курса ФТФ. Да, 
так уж сложилась эта 
группа — почти полови
на ее состоит из томичей. 
Но эта кажущаяся раз
общенность не мешает 
сплоченности, которая 
сказывается не только в 
том, что эта группа — 
лучшая по своему курсу 
и в учебе, и в других 
студенческих делах. Дру
жно ребята благоустраи
вают свои комнаты: мас
терят стеллажи, расписы
вают стены, стремясь из
бавиться от стандарта. 
Устраиваются по-хозяй
ски, надолго, основатель
но.

Давно замечено, что 
любой коллектив, любая 
группа имеет свое, инди
видуальное лицо. Эту — 
как будто бы формиро
вали заранее. Каким об
разом получился такой 
крепко сплоченный кол
лектив? Сами ребята по- 
разному отвечают на 
этот вопрос, но склады
вается единая много
цветная картина.

Евгений Барков,— по
мощник комсорга специ
альности и ответствен
ный за лекционную про
паганду на факультете, 
говорит, что студенты- 
томичи часто бывают в 
общежитии — приходят 
в праздники, на дни рож
дения и просто в гости 
по субботам.

Староста Борис Сте
панов также не живет в 
общежитии, но, по сло
вам ребят, именно он 
является центральным 
звеном, скрепляющим 
коллектив. Ведь не толь
ко совместная учеба 
объединяет людей в ши
роком, многообразном 
мире студенчества. У ре
бят образовались свои, 
чисто групповые тради
ции. Например, уже

дважды отмечался день 
рождения группы — 18 
сентября, на котором 
студентам есть о чем 
поговорить и что вспом
нить. Ведь в группе со
брались ребята из самых 
разных уголков страны 
— из Сибири, Казахста
на, Киргизии, с Дальнего 
Востока. И когда они 
встретились в этом году 
после первых студенче
ских каникул, то почув
ствовали, как соскучи
лись друг о друге. Ми
нувшее лето 15 человек 
провели в стройотрядах 
ТПИ, где окончательно 
почувствовали себя сту
дентами, взрослыми
людьми. Что касается 
прошедшего учебного го
да, то он был для них 
очень нелегко—непросто 
было сдавать первые 
сессии так, чтобы группа 
стала лучшей по учебе в 
ТПИ и получила за это 
премию — 500 рублей!

Может быть, как счи
тают сами ребята, это
му обстоятельству помог
ло то, что все они про
шли жестокий конкурс 
при поступлении в ин
ститут, а 12 человек из 
их поступили по экспе

рименту. Так что группа 
сформировалась из луч
ших абитуриентов. Они 
привыкли заниматься сис
тематически, ничего не 
оставляя «на потом», не 
стесняются обращаться 
за помощью к старше
курсникам.

И что очень важно, 
ребята в один голос гово
рят — заниматься нуж
но только в библиотеке. 
Комната в общежитии — 
это место для сна, отды
ха, дружеского общения, 
но не для занятий. Это 
хорошее правило помога
ет придерживаться им 
четкого режима: днем — 
работа, вечером — от
дых. Они стараются ни
чего не упускать — кни
ги, театр, кино. Этим 
летом вся группа побы
вала на премьере филь
ма А. Тарковского «Стал
кер», который дал им 
много пищи для размыш
лений и споров. Ребятам 
близок и дорог мир ис
кусства- В группе есть 
артисты народного теат
ра, музыканты, члены 
общества книголюбов. 
Есть даже свой маг и 
волшебник — Володя 
Ковалев, который ставит

психологические опыты.
Очень тепло говорят 

ребята о своем кураторе
— Алексее Ивановиче 
Кузнецове. Чувствуется, 
что он окружил своих 
студентов чисто отече

ской заботой и делает 
буквально все, что в его 
силах. И, конечно, нема
лая его заслуга в воз
никновении тех тради
ций, которые сложились 
в группе, и позволили 
образовать единое целое
— крепкий, спаянный 
коллектив.

Т Р Е Б У Е Т С Я
П О М О Щ Ь

Зима стремительно на
бирает свой ход по креп
кой, накатанной колее 
морозов, метелей и... 
тревог приближающейся 
зимней сессии. Для неко 
торых она будет по
следней, а для кого-то 
первой и потому, как они 
говорят, «очень страш

ной». Для I курса ХТФ, 
который живет в обще
житии по улице Усова, 
13 а предсессионные тре
воги усугубляются еще 
и бытовыми неурядица
ми. В общежитии не ра
ботают кухни — они 
просто-напросто заперты 
на замок; а электриче
скими плитками пользо
ваться запрещено. Много 
раз обращались студен
ты и в студсовет, и к ко
менданту, прежде чем 
были вставлены разби
тые стекла в рабочих 
комнатах. Все это, на
верное, сказывается и на 
учебе первокурсников: 
контрольные точки пока
зали, что уровень знаний 
их невысок-

Кроме того, в разгово
ре со студентами выяс
нилось, что в подавляю
щем большинстве они 
занимаются не в библио
теке, а в общежитии.

На все это должны 
обратить внимание штаб 
по работе с I курсом, 
преподаватели и курато
ры, чтобы студенты до
стойно выдержали ис
пытание своей первой 
сессией.

Г. ГАЛКИНА.



Отчеты и выборы в комсомоле-------------------------------
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СЛАГАЕМЫЕ АКТИВНОСТИ
В отчетном докладе 

комсомольской орга
низации м. н. с. секре
тарь А. Рябчиков 
подробно рассказал об 
идейно - политической, 
научно- производствен
ной и организационно- 
политической работе, 
проводимой бюро
м. н. с., остановился 
на том, как прошли 
во всех подразделени
ях общественно поли
тическая аттестация и 
Ленинский зачет- 

Неплохие успехи до
стигнуты комсомоль
ской организацией 
м. н. с. в политиче
ской, экономической и 
общеобраэсвательн о й 
учебе работающей мо

лодежи. Большинство 
комсомольцев учатся 
в вечерних университе
тах марксизма-лени
низма, школах поли
тической, экономиче
ской ' учебы, в полит- 
семинарах.

На конференции от
мечалось также, что 
хорошо была направ
лена работа сектора 
печати по освещению 
хода соревнования. 
Большое внимание В' 
докладе уделено шеф
ству над школами, 
комсомольскими орга
низациями предприя
тий. В библиотеки де
сяти сельских школ 
было передано 500

книг, а материалов и 
оборудования на сум
му около 1 000 руб
лей.

В тесном контакте 
с профкомом и мест
комом института рабо
тал научно-производ
ственный сектор. В 
институте был прове
ден месячник пропа
ганды научно-техни
ческих знаний, смотр- 
конкурс среди факуль-' 
тетов на лучшее мето
дическое указание, 
конкурс на лучшую 
научно-исследователь

скую работу.
Докладчик заметил, 

что в этом году бо
лее активно, чем в

прошлом, прошел кон
курс на лучшего ру
ководителя НИРС и 
на лучшую организа
цию исследовательской 
работы студентов.

Но имеете с тем 
секретарем были
принципиально отме
чены и недостатки: из 
поля зрения выпадает 
лаборантский состав, 
который не может 
принимать большого 
участия в проводи
мых конкурсах. Сле
довательно, нужно 
найти новые формы и 
методы работы, кото
рые привлекали бы к 
активному участию все 
категории сотрудни
ков.

На конференции 
выступил проректор 
по научной работе 
В. А- Москалев. Он 
сказал, что молодые 
ученые много делают 
для развития научно
го потенциала вуза, 
активно участвуют в 
общественной жизни 
института и поставил 
ряд задач на следую
щий год.

Выступивший перед 
делегатами конферен
ции секретарь комсо
мольской организации 
НИИ ЯФ В. Головков 
предложил бюро
м. н. с. шире распро
странять накопленный 
опыт первичных ком
сомольских организа
ций и держать с ними 
непосредственный кон
такт в работе.

Председатель совета

молодых ученых и 
специалистов Б. Лу- 
кутин, анализируя ра
боту СМУиС, поднял 
проблему связи комис
сии по" повышению 
квалификации со шко
лой молодого ученого, 
предложил шире ис
пользовать положи
тельный опыт органи
зации семинаров, лек
ций во всех подраз
делениях института, 
где трудится научная 
молодежь.

Конференция при
няла развернутое ре
шение, направленное 
на успешное выпол
нение планов десятой 
пятилетки, постанов
ления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР 
по высшей школе.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

-  УВК НА ФАКУЛЬТЕТЕ

Учебно - воспита
тельные комиссии с 
давних пор прочно во
шли в жизнь студен
чества. Функции, ко
торые они выполняют, 
ясны каждому студен
ту. Сам учебный про
цесс, студенческая 
жизнь требуют, чтобы 
контроль над ними 
осуществляли не толь
ко административные 
органы, но и орган, 
состоящий из самих 
студентов, который 
тесно связан с самой 
студенческой средой, 
своеобразный орган 
самоуправления- И по
этому очень важен со
став УВК.

Учебно-воспитатель
ная работа на нашем 
факультете ведется по 
специальностям. В 
1978-79 учебном году 
ее возглавляли пред
седатели О. Полоруе- 
ва, О. Тузова и Л. 
Вон. И хотя рамки 
работы нашей группы 
четко ограничены, сна 
охватывает' две самые 
важные стороны жиз
ни студентов. Это яс
но видно из названия 
комиссии. Правда, до 
сих нор учебно-воспи
тательную комиссию 
понимают как орган, 
наказывающий неуспе
вающих, прогульщи
ков и пр. Й наша УВК 
стремится примером 
своей работы искоре
нить это мнение. На 
заседаниях учебно-вос
питательных комиссий 
специальностей, кото

рые проводились сою 
местно с представи
телями кафедр, об
суждалась текущая ус
певаемость студентов, 
комсомольского акти
ва, выпускников под
готовительного отде
ления. Были состав-

эти передачи вели не 
дикторы, а сами пред
седатели УВК специ
альностей- Их высту- 
нления были бы более 
живыми и заинтересо
ванными, лучше бы 
дошли до слушателей. 
Хорошо было бы ус-
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Д о в о д и т ь  
д е л о  —  
д о  к о н ц а
лены графики отчет
ности треугольников 
групп, согласно кото
рым заслушивались 
старосты, комсорги, 
профорги. Особое вни
мание уделялось пер
вому курсу. Не менее 
раза в месяц проверя
лась текущая успевае
мость, представители 
УВК направлялись в 
отстающие группы для 
помощи в подготовке 
и проведении собра
ний, посвященных по-- 
ложению в учебе.

Во время аттеста
ции и сессии хорошо 
поработала факуль
тетская радиостудия. 
Но было бы гораздо 
эффективнее, если бы

дышать в радиопере
дачах беседу с препо
давателями, обмен 
мнениями по учебным 
вопросам между пред
ставителями лучших и 
отстающих групп.

УВК факультета и 
специальностей выпус
кали «молнии» — по
здравления отлични
кам, лучшим группам, 
регулярно заполняли 
экраны успеваемости. 
Но ведь важна не 

I только подготовка к 
 ̂ сессии. Освещение 
Г итогов, поощрения, 

моральное стимулиро
вание студентов тоже 
входит в задачи УВК.

. Пожалуй, одна из 
важнейших проблем в 
работе УВК —- это

гласность, на которую 
следует обратить осо
бое внимание. К при
меру, было разобрано 
на * заседании УВК 
персональное дело од
ного из студентов. И, 
казалось бы, не -нуж
но объяснять, в каком 
случае это принесет 
больше пользы, что 
будет эффективнее: ес
ли об этом будут 
знать только члены 
УВК или весь фа
культет?

В нашей работе 
еще много недостат
ков. Плохо следим за 
выполнением студен
тами курсовых работ, 
мало проявляем ини
циативы, не всегда 
оперативно рассмат
риваем наболевшие 
проблемы. Новым со
ставам УВК факуль
тета и специальностей 
хотелось бы пожелать 
больше боевитости, 
доведения всех дел до 
конца, выполнения 
всех решений.

Г. ПРОТАСОВА,
председатель УВК 

АВТФ.
НА СНИМКЕ:

учебно - воспитатель
ная комиссия АВТФ 
обсуждает план рабо
ты в красном уголке 
общежития.

Слева направо:
председатель комиссии 
Г. Протасова, члены 
комиссии И. Цупа, О- 
Тузова, В. Фикдлинг, 
Л. Вон.

Фото А. Ромашова.

НОВЫЙ СОСТАВ БЮРО ВЛКСМ 
МОЛОДЫХ НАУЧНЫХ СОТРУДНИКОВ

Сулакшин Александр — секретарь бюро, м. н. с, 
НИИ ЯФ, тел. 5-75.

Жирникова Людмила —- зам. секретаря по ор
ганизационной работе, инженер ЭЭФ, тел. 4-06.

Торгуяаксв Владимир — зам. секретаря по орга
низационно-политической работе, инженер НИИ 
ЭИ, тел. 4-23-84.

.Никитина Людмила — зам- секретаря по идей
но-политической работе, преподаватель КОН, тел.
3- 73.

Кононов Михаил — зам. секретаря по научно- 
производственной работе, м. н. с. НИИ ЭИ, тел.
4- 22-24.

Лукутин Борис — председатель совета молодых 
ученых и специалистов, доцент АЭМФ, тел. 3-43.

ОРГАНИЗАЦИОННО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ СЕК
ТОР

Зимин Вячеслав — председатель комиссии ком
сомольского контроля, аспирант УНПК, тел. 6-45.

Карбышев Василий — член комиссии комсо
мольского контроля, лаборант АВТФ, тел. 3-82.

Сонькин Михаил — член комиссии комсомоль
ского контроля, аспирант УНПК, тел. 4-39-

Ковалев Василий — председатель штаба «КГ1», 
аспирант УНПК, тел. 4-39.

Качин Сергей — член штаба «КП», аспирант 
АЭМФ.

ИДЕЙНО ПОЛИТИЧЕСКИЙ СЕКТОР -
Косяков Сергей — отв. за организацию и про

ведение Ленинского зачета, ассистент ТЭФ, тел. 
3-54.

Навозов Александр — отв. за Ленинский зачет, 
ассистент КОН, тел. 3-73.

Губин Игорь — отв. за шефскую работу, инже
нер АЭМФ, тел.' 8-39.

Киштеев Петр — отв. за подписку, аспирант 
АВТФ, тел. 4-02-

Куэеванов Константин —_ отв. за печать, ассис
тент ГРФ, тел. 8-42.

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ СЕКТОР
Толопа Александр — председатель комиссии 

по НТТМ, м. н. ,с. НИИ ЯФ, тел. 3-53.
Сулакшин Степан — член комиссии по научно- 

техническому творчеству молодежи, м. н. с. НИИ 
ЯФ, тел. 5-73.

Парамзин Александр — член комиссии по рабо
те среди молодежи, аспирант АВТФ, тел. 4-80-13-

ШТАБ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВА 
НИЯ

Клюков Александр — председатель штаба, ин
женер НИИ ЭИ.

Ким Элеонора — член штаба социалистического 
соревнования, старший лаборант ФТФ, тел. 3-37.

СПОРТИВНЫЙ СЕКТОР (
Казаков Юрий — отв. за спортсектор, инженер 

УНПК, тел. 3-87.
СЕКРЕТАРИ БЮРО: X

ФТФ — Владимиров Сергей, тел. 3-95.- 4
ЭФФ — Петрова Ольга, тел. 2-40.
ГРФ — Сапрынов Олег, тел. 6-52. 1
УНПК — Кошовкин Иван, тел. 4-39. |
МСФ — Весеовский Олег, тел- 6-74. ? ■
ХТФ — Слепченко Галина, тел. 2-60.
ТЭФ — Евсиков Александр, тел. 4-21.
АЭМФ — Кассиров Владимир.
АВТФ — Семенов Николай, тел. 4-95.
ЭЭФ — Трампильцев Виктор, тел. 2-04.
КОН. — Лившиц Вера, тел. 2-52.
КСГ1 — Зуева Ирина, тел. 6-03.
Гл. корпус — -  Шкуратова Анна.
НТВ — Размарилова Наталья, тел- 7-93.
НИИ ЯФ — Васильев Василий, тел. 5-27-66. 
НИИ ЭИ — Сурков Александр, тел. '4-24-36. 
НИИ ВН — Андреев Александр, тел. 2-69.

ж
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ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ: 
ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ ПЕРСПЕКТИВЫ КОЛЛЕКТИВА

14 ноября состоялась 
XVIII отчетно-выборная 
профсоюзная конферен
ция сотрудников инсти
тута.

С докладом выступил 
председатель месткома 
Л. Л. Игнатенко- На 
конференции выступили 
заведующий сектором 
НИИ ЭИ И. И. Числов, 
председатель профбюро 
ГРФ А. Я. Пшеничкин, 
председатель профбюро 
ХТФ В. Е. Катюхин, 
председатель комиссии 
труда и зарплаты мест
ного комитета А. Г. Си- 
небрюхов, председатель 
профбюро АХУ А. М. 
Портнягин, заместитель 
председателя институт
ской организации общест
ва охраны природы 
О. И. Налесник, прорек
тор по АХУ В. Ф. Шу- 
михин, художественный 
руководитель Дома куль
туры В. А. Молодых, на
чальник отдела охраны 
труда Л. Е. Драчков- 
ская, член профбюро 
ФТФ Е. А. Травин, ас
систент МСФ А. Н. 
Шайтаров, профорг дет
ского сада № 32 И. Д. 
Манохина, ректор инсти
тута профессор И. И. 
Каляцкнй.

ТРУД - ЗАБОТА 
Г Л А В II А Я

Основное внимание местного 
комитета в период между 
XVII и XVIII отчетными кон
ференциями было сосредоточе
но на повышении роли и от
ветственности профсоюзных 
организаций в решении вопро
сов повышения качества и эф
фективности обучения и воспи
тания студентов, укрепления 
учебно-материальной базы, ус
ловий труда. Сделано немало. 
Невысокими темпами, но рас
тет текущая успеваемость, 
внедрена система общественно- 
политической практики, укруп
няется научная тематика, уве
личивается доля исследований, 
выполняемых по постановлени
ям правительства и работ для 
предприятий Томской области.

Большую помощь коллектив 
института оказывает сельско
му хозяйству, развитию строи
тельства в городе- Усилия 
местного комитета были на
правлены на дальнейшее раз
витие и совершенствование 
форм социалистического сорев
нования, укрепление трудовой 
дисциплины. Растет творческое 
содружество с вузами Сибири,

Урала, устанавливаются более 
тесные контакты между их 
родственными кафедрами.

В соревновании коллективов 
нашего института тоже имеют
ся некоторые достижения. Но 
есть и существенные недостат
ки в организации гласности и 
наглядности выполнения обя
зательств, в пропаганде пере
дового опыта, поощрении пере
довиков.

Более видное место в орга
низации трудовой деятельности 
коллектива должны занимать 
производственные и постоянно 
действующие совещания.

На конференции были рас
смотрены вопросы укрепления 
трудовой дисциплины, выпол
нения трудовых соглашений, 
повышения -ответственности 
руководителей факультетов и 
кафедр за соблюдение КЗоТ.

Были отмечены недостатки в 
подготовке докторов наук 
(план на пятилетку — 25, вы
полнено — 7). Еще половина 
даже выпускающих кафедр 
возглавляется доцентами. И 
только пять процентов, лекций 
читают профессора.

По количеству подготовки 
кандидатов наук институт вы
полняет план, но по некоторым 
специальностям дела идут не-, 
благополучно. Низок процент 
ученых на кафедрах высшей 
математики, теоретической ме
ханики, общественных наук, 
экономики, на ряде выпус-- 
кающих кафедр — технологии 
машиностроения, сварки, пром- 
теплоэнергетики и других. 
Профсоюзные организации дол
жны четко видеть перед собой 
эту задачу, содействовать 
созданию условий для повы
шения научно-исследователь
ского мастерства преподавате
лей.

Необходимо поднять уровень 
профсоюзной работы в учебно- 
воспитательном процессе. План 
подготовки инженеров выпол
няется неудовлетворительно: 
не уменьшается отсев студен
тов (каждый четвертый из при
нятых не оканчивает инсти
тут). Невысока эффективность 
совершенствования учебного 
процесса, воспитательной рабо
ты. Институт имеет самую низ
кую успеваемость в городе. В 
этой пятилетке хуже стали 
учиться студенты ФТФ, ЭЭФ, 
УОПФ. Лишь треть студентов 
учатся без троек, а 6 процен
тов будущих специалистов не 
имеют других оценок, кроме 
«удовлетворительно». Увеличи
вается процент посредствен
ных знаний на АВТФ, МСФ, 
УОПФ, ЭЭФ, ФТФ. Начавший
ся учебный год пока не дает 
надежд н-а лучшие результаты. 
Низкую текущую успеваемость 
имеют студенты ФТФ, ГРФ, 
УОПФ. В группах уже пропу
щено 65 тысяч учебных часов!

Все эти факты ставят перед 
местным комитетом, его про
изводственно-массовой комис
сией большие задачи.

У К Р Е И Л Я Т Ь 

К О И Т А К Т Ы 
С ПРОФБЮРО

В выступлениях делегатов 
Н. Н. Числова, О. И. Налесни- 
ка и других прозвучала мысль 
о необходимости укрепления 
контактов комиссий местного 
комитета с профсоюзными бю
ро. Необходимо продолжать 
занятия по основам трудового 
законодательства, более углуб
ленно изучать вопросы трудо
вого права.

Многие организации нужда
ются в помощи месткома при 
разработке положения о сорев
новании, развертывании дей
ствительно живого соревнова
ния между коллективами. О 
ходе соревнования судят ча
ще всего по итогам в конце 
квартала, полугодия, года. В 
текущей работе его роли не 
видно, опыт лучших коллек
тивов не распространяется, 
гласность недостаточна. Задача 
производственно-массовой ко
миссии — поднять роль со
циалистического соревнования, 
-сделать его более действен
ным.

Тесные связи с профбюро 
должны иметь и другие комис
сии — охраны труда, соци
ального страхования, комиссия 
работы среди молодежи, жи 
лищно-бытовая.

Вместе с профсоюзными 
бюро необходимо укреплять 
работу в общежитиях, бороть
ся с правонарушениями.

Совместно следует улучшить 
работу по охране природы и 
окружающей среды. Речь идет 
и о развитии научных иссле
дований в этой области, об 
организации обучения студен
тов основам охраны природы 
и об улучшении общественной 
работы первичных организаций 
ВООП на факультетах и в 
НИИ. Слабо привлекаются к 
этой работе студенческие ком
сомольские и профсоюзные ор
ганизации.

Б Ы Т ,  О Т Д Ы Х ,  

З Д О Р О В Ь Е
Это немаловажные резервы 

улучшения всей деятельности 
коллектива и каждого сотруд
ника. В отчетном докладе 
месткома и выступлениях про
звучало много примеров по-на
стоящему активной заботы ко
миссий о человеке, его здо

ровье и настроении. В прош
лом номере нашей газеты вы
ступили председатель местко
ма, руководители комиссий 
соцстраха, по работе среди 
женщин и детей. К сказанно
му хотелось бы остановиться 
на предложении делегата 
И. И- Каляцкого — профсоюз
ным бюро более четко и вни
мательно рассматривать заяв
ления сотрудников по различ
ным бытовым вопросам, уси
лить помощь строителям.

Положение с жильем улуч
шается. За два. года справили 
новоселье более 300 семей 
политехников. Снесено 9 бара
ков, расселены семьи из вет
хих домов и подвалов, улучша
ется быт в общежитиях со
трудников: освобождаемая пло
щадь предоставляется для 
улучшения условий многодет
ным семьям и расширения 
мест общего пользования.

Большие резервы еще не 
использованы культурно-мас
совой комиссией месткома. 
Так, художественный руково
дитель ДК В. А. Молодых 
призвал активнее привлекать 
сотрудников к участию в худо
жественной самодеятельности, 
подчеркнул важность индиви
дуальной работы. Активность 
в развитии художественного 
творчества, участие в высту
плениях необходимо учитывать 
и при подведении итогов со
ревнования.

Дальнейшее развитие худо
жественных коллективов зави
сит и от материальной под
держки со стороны месткома, 
без этого невозможно созда
ние новых музыкальных и дру 
гих творческих коллективов.

На конференции остро ста
вился вопрос о необходимости 
развития дошкольных учреж
дений, пионерского и спортив
ного лагерей.

Постановка физкультурно- 
массовой работы среди сотруд
ников в ТПП облсоветом «Бу
ревестник» и обкомом проф
союза признана лучшей. Но 
слабая спортивная база, недо
статки в организационной ра
боте профбюро привели к ос
лаблению массовости занятий 
спортом, ухудшению подготов
ки и сдачи норм ГТО:

Местный комитет отчиты
вался за период, который сов
падает с работой ТПИ в де
сятой пятилетке. За это время 
институт внес значительный 
вклад в обучение и воспита
ние будущих специалистов, в 
подготовку научно-педагогиче
ских кадров и развитие совет
ской науки,- Но предстоит сде
лать еще больше. II этому по
могут критические замечания, 
высказанные на конференции, 
принятое развернутое решение.

Р. ГОРСКАЯ.

АКТИВИСТЫ ГРУППЫ ДОЛЖНЫ ПОКАЗЫ

ВАТЬ ПРИМЕР' В УЧЕБЕ СВОИМ ТОВАРИ

ЩАМ. ЭТО ИВАН ИСАКОВ, СТАРОСТА ГР.

9570, ХОРОШО ДЛЯ СЕБЯ УСВОИЛ. ОН ВСЕГ

ДА ГОТОВ К ЗАНЯТИЯМ, УСПЕШНО СДАЕТ

ЭКЗАМЕНЫ В СЕССИЮ. ЕМУ ПОМОГАЕТ

ВДУМЧИВАЯ РАБОТА В ЛАБОРАТОРИИ, ГДЕ 

II СФОТОГРАФИРОВАЛ ЕГО НАШ КОРРЕС

ПОНДЕНТ.
Фото А. Ромашова.

С ПЛАСТИНКИ звучит
энергичный голос Эрнста 
Тельмана, страстного 
борца против фашизма, 
борца за мир, за дружбу 
с Советским Союзом, за 
социалистическую Гер
манию. Его голос пом
нят и ветераны совет
ского рабочего класса. 
Он, его имя остались 
паролем борьбы. По
гибший в фашистском за
стенке, он вернулся в 
песни пролетариев.

О ГДР НА 
ЕЕ ЯЗЫКЕ

Мы не дрогнем 
перед фашизмом,

Мы не дро-гнем!
Рвите оковы, вперед,
Батальоны Тельмана!
Нам завещал он

свою веру,
Свою стойкость...
Так началась студенче

ская конференция на не
мецком языке, посвя
щенная 30-летию ГДР. 
Перед студентами, в ос
новном первых курсов 
АЭМФ, ХТФ, ЭФФ, вы
ступили преподаватель 
кафедры немецкого язы
ка В. И. Зыков, старше
курсники.

В. И. Зыков расска
зал об образовании ГДР, 
государства, о котором 
мечтали Эрнст Тельмам 
и другие борцы за осво
бождение своей родины 
от фашизма. Небольшая 
по территории и насе
лению Германская Де
мократическая Республи
ка относится к числу 
десяти ведущих стран 
мира по объему промыш
ленного производства и 
связана дипломатически
ми отношениями со 128 
государствами. Верная 
заветам Тельмана, она 
укрепляет и углубляет 
братские связи с СССР. 
В ходе официального 
дружеского визита пар
тийно- правительственной 
делегации Советского 
Союза во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем 
Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. 
Брежневым по случаю 
30-летия образования 
ГДР была подписана про
грамма специализации и 
кооперирования произ
водства между СССР и 
ГДР до 1990 года.

Студент ЭФФ В. Нечу- 
наев рассказал о том, 
как отмечалось 30-летие 
образования социалисти
ческого государства в 
ГДР. Студенты АЭМФ 
Л. Миллер, Е. Воробщи- 
кова, О. Старикова и 
Р. Степичева сообщили об 
основных направлениях 
развития промышленно
сти республики.

Студенты прочитали 
стихи немецких поэтов.

Успешной работе кон
ференции способствовала 
большая подготовитель
ная работа. Студентам 
был прочитан цикл лек
ций: «ГДР и Великий
Октябрь», «Дружба мо
лодежи наших стран», 
«Города республики» и 
другие. Участники конфе
ренции познакомились с 
достижениями ГДР на 
красочно оформленном 
стенде. Конференция бы
ла заключительным эта
пом «недели ГДР», про
веденной кафедрой не
мецкого языка, и мы 
благодарим за все это ее 
преподавателей.

М. МАЛАШОНОК,
Н. БЕГИЧЕВА,

Е. ЯКУШЕВ, 
студенты группы 1392.



Кому нужна | «Гея» и круг
э т а  э т и к а ?

ю б и м о е
з а н я т и е

— Когда видишь, как 
мертвое железо или ку
сок дерева вдруг ожива
ют в чутких руках, не
вольно поддаешься же
ланию прикоснуться к 
этому чуду. Постепенно 
желание переходит в по
требность, и вот уже сам 
создаешь свое первое 
«творение».

Этими словами начал
ся наш разговор с Ну- 
риком Оисембаевым —- 
третьекурсником МСФ. 
О нем говорят: «Золо
тые руки у парня!». Его 
чеканки не раз занимали 
призовые места на меж
факультетских выставках 
прикладного творчества 
студентов, не один гость 
клуба «Лада» МСФ увез 
в подарок работу Нури- 
ка.

Казахстан, родина Си- 
сембаева, — край садов 
и степей, прекрасных 
скакунов и многочислен
ных отар, умелых ремес
ленников, талантливых 
ковровщиц, замечатель
ных памятнике® прошло
го. Все это нашло свое 
воплощение в чеканкэх 
и резьбе по дереву Пу
рина Сисембаева.

Самая первая и отто
го, пожалуй, наиболее 
запомнившаяся и самому 
автору, и тем, кто видел 
эту работу, чеканка «Ви
ноградарь». Работа вы
полнена по восточным 
мотивам, в чертах лица 
героя .— выразительная 
строгость и одновремен
но одухотворенная лю
бовь к своему делу.

. К числу лучших мож
но отнести и чеканку 
«Лоза»- Под тяжестью 
пурпурных, литых гроз
дьев винограда слегка 
согнулся горец, в улыб
ке — гордость за чудо
творный урожай.

— Как я выбираю те
му? — отвечает Нурик 
на вопрос. — Это зави
сит от настроения, но в 
итоге стремлюсь запечат
леть многообразие окру
жающего мира, созида
тельную-, активность моих 
современников. А идеал 
наложу в теме труда, в 
том, что волнует сего
дняшнего молодого че
ловека.

— Но почему именно 
чеканка?

— Наверное, потому, 
что работать с метал
лом труднее. Здесь нуж
ны ловкость, выдержка, 
аккуратность, терпение, 
вот и хочется .проверить, 
на что ты годен, испы
тать свои силы. В 1976 
году я познакомился с 
Игорем Труфан-овым — 
президентом «Лады». 
До встречи с ним ни
когда н-е чеканил, а уви
дел его за работой, и

захотелось попробовать 
самому. Игорь привил 
мне любовь « этому ви
ду декоративно-приклад
ного искусства, помог 
найти тему, помогал в 
работе. Сейчас занима
юсь чеканкой самостоя
тельно. Но, наверное, не 
было бы такого удовле
творения от работы, ес
ли б не знал, что сде
ланное твоими руками 
нравится людям, пред
ставляет интерес, что ты

не одинок в этом деле. 
А лучшим показателем 
и примером тому • — на
ши выставки. Их было 
немало, и приятно ви
деть, что с каждым ра
зом число участников все 
увеличивается, работы", 
представленные на кон
курс, выполнены более 
грамотно, серьезно, со 
вкусом. Теперь уже сам 
помогаю начинающим.

Над чем сейчас рабо
тает этот увлеченный 
человек?

— Доделываю чекан
ку, изображающую де
вушку с кувшинам на 
плече. Работа еще не за
вершена, но название 
уже есть — «Горянка».

Нурик понимает, какая 
ответственность ложится 
на его плечи с ростом 
мастерства: познать са
мому, научить других, А 
ведь это требует специ
альных знаний, . и он 
стремится обрести их — 
читает литературу, сле
дит за новинками, пото
му что прикладное ис
кусство стало неотъем
лемой частью его жизни.

Г. ГРИГОРЬЕВА.
Фото А. Ромашова.

Вопрос — не празд- ствие элементарной
ный. Его можно услы- культуры общения и 
шать среди первокурсни- чувств, 
ксв, слушающих лекции Третья ситуация слож- 
по марксистско-ленин- нее, проблема глубже, 
ской этике, и, к сожале- Как поступить, если лю- 
нию, среди некоторых ру- бовь | ушла и появился 
ководителей факульте- другой человек, который 
тов. стал дороже собственно-

Так кому нужна эти- го мужа «ли жены? Рас- 
ка? статься? А дети? Пробле-

Этика — есть наука ма морального выбора: 
о морали, и ее можно оставить детей — жал- 
отнеоти к тем явлени- ко, но и сохранить брак, 
ям, о которых, как гово- из которого ушла лю- 
рил К. Маркс, «каждый бовь, — безнравственно, 
знает, даже если ниче- Выбирают одно из двух 
го не знает». Мораль зол в ситуации нравст- 
пронизывает все события венного конфликта. Это- 
человеческой жизни, от- му тоже учит этика. Но 
ражая при этом опреде- если бы в подобных си- 
ленную сторону нашего туациях все было так 
бытия. просто.

И каждый из нас еже- Дать инженеру буду 
дневно, ежечасно оказьг щего только специаль 
вается в таких ситуаци- ные знания это важ- 
ях, когда ему приходит- но, но это лишь поддела, 
ся решать те или иные Древние учили: «Научись 
моральные проблемы: сперва добрым, нравам, 
пойти на лекцию или а потом мудрости, ибо 
пропустить (студент), без первых трудно на- 
отметить пропуск или учиться последней» (Се- 
сделать вид, что не за- нека). ц 
метил (староста), высту- Вот этой цели, вое 
пить на собрании или питанию нравов и чувств 
промолчать (комсомолец) наших студентов, форми- 
и т. д. Всегда ли гото- рованию у них подлин
ны мы к решению еоз- него коммунистического 
пикающих перед нами мировоззрения, расшире- 
нравственных коллизий? иию и обогащению их 

Вот только три иомен- кругозора, и служит изу-

е е  д р у з е й
ГОСТИ С БЕРЕГОВ ОБИ ПРЕДСТАВИЛИ 

ПОЛИТЕХНИКАМ СВОЮ ДИСКОТЕКУ

та окружающей нас жиз- чение курсов марксист-
сно-ленинской этики на 

...Когда это было. а первом году обучения и
еще многие годы будут эстетики на втором 

•влиять на настроение Большинство по„.и,ех- 
прохожих култышки по- ников наука этика увлек- 
рублекных нашими сту ла- Ведь на 
дентами елочек возле имеется возможность 
третьего учебного корпу рассуждать над теми или

' * другими явлениями на-
... Оглянитесь вокруг- шей жизни, используя 

Прозвенел звонок, и по- полученные знания, дать 
ток политехников устрем- моральную оцен У с 1 
ляетея по аудиториям. им поступкам и Действ ■ 
Взрослые парни в лихо ям товарищей, °суще -

Й В ? .  —  «
“не «се

вони».. А попробуйте " Д яигь^ а0“ Р“ и " н и -
мают важность и необ- 

тт „ „ ходимость освоения это-
■••И другой случаи. го курса. А отсюда и

легкомысленное отноше
ние, слабая посещае-

пойти навстречу этому 
потоку — сметут...

Семья политехников.
Когда-то шумела в «Ра
дуге» свадьба, когда-то М0СТЬь пассивная роль на 
радовались вместе с то
варищами по
окончанию вуза и рож-

лекциях. К счастью, та- 
гРУ™е ких студентов немного.

Прогрессивный амери-
дению ребенка. Прошли канок1щ философ и поэт 
годы, появились новые р  Эмерсон утверждал, 
увлечения, за мелочами что «истинный показа- 
и сложностями быта не тель ЦИБ;ИЛИЗации — не 
сумели понята друг дру- ур0вень богатства и об- 
га, разошлись. разования, не величина

Только три эпизода городов, не обилие уро- 
из нашей жизни- Но в жая, а облик человека, 
каждом из них так или воспитываемого страной», 
иначе проявилась этиче- Поднять нравственную 
ская неграмотность на- подготовку наших лю- 
ших студентов. В первом дей — вот требование 
случае движимые понят- дНЯ> которое решается 
ным желанием доставить во всем комплексе задач 
под Новый год радость по всестороннему гармо- 
своим подругам политех- ничному развитию лично- 
ники совершили амораль- ст,и
ный поступок, искалечи- Вот и получается, что 
ши три лесных краса»;:- этика, одна из отраслей 
цы, которые радовали философского знания, 
глаз многих томичей. нужна всем тем, кто со- 

Второй случай проще, бирается стать настоя
но и здесь проявляется щим Специалистом,
не только незнание пра- Гражданином и Челове- 
вил поведения, требова- ком будущего, 
ний этикета, но и отсут- М. ЭТШТЕИН.

21 ноября в 19 часов 30 минут в ДК ТПИ 
состоится концерт народного оперного теат
ра.

В концерте принимают участие солисты — 
лауреаты всесоюзных, областных смотров и 
хореографический коллектив.

Пригласительные билеты — в ДК и 232-й 
комнате главного корпуса.

Подошла к концу 
VI традиционная «неде
ля студентов ТПИ». 
Подведены итоги кон
курсов, названы лау
реаты. Много инте
ресных мероприятий 
было проведено в эти 
дни, и одним из них 
была истреча томских 
политехников со сту
дентами из Новоси
бирского государст
венного университета, 
которые привезли на 
открытие недели свою 
дискотеку «Гея».
Тепло встретили сту
денты политехниче
ского института про
грамму, в которой 
приняла участие груп
па девушек из студии 
диско-танца.

Безучастных в этом 
зале не было, да и 
невозможно не отве
тить на шутки и воп
росы диск-жокея, ос
тавить без внимания 
ритмичные, четкие 
движения танцеваль
ной группы.
• Но и участники про

граммы были доволь
ны аудиторией, так 
дружелюбно встретив
шей их. После окон
чания вечера в Доме 
культуры новосибир
цев пригласил к себе 
клуб машиностроите
лей «Лада».

Ребятам рассказали 
о зарождении клуба, 
о его делах, показали 
несколько работ — 
участниц традицион
ной выставки декора
тивно-прикладного ис
кусства-

Весь следующий 
день студенты Шво
сибирского универси
тета знакомились с 
нашим городом, побы
вали в его музеях, у 
памятных мест, увиде
ли гордость Томска — 
его деревянную архи
тектуру.

Те, кто был с гос
тями, нескоро забу
дут этих славных ре
бят. Хочется предста- 
бить их читателям.

Итак, знакомьтесь: 
В. Ефремов — диск- 
жокей, С. Крочак — 
технический оператор, 
руководитель диско
теки, О. Суворов, Ю. 
Богомолов — слайд- 
операторы, А. Губанов 
■— дизайнер, О. Дон- 
скова,- Л. Куделина, 
Л. Елькина — участ
ницы студии диско
танца.

Клуб Новосибирско
го государственного 
университета «Гея» 
существует три года. 
Дискотека клуба стала 
лауреатом фестивалей 
дискотек в 1978— 
1979 году. Коллектив 
очень молод, но уже 
успел завоевать попу-\ 
лярность не только у 
себя, в университет
ском студгоррдке, но 
и среди молодежи Но
восибирска. Когда 
выступает «Гея», в 
зале, как говорится, 
«яблоку негде упасть»-- 
В чем же причина, 
такого успеха? Навер
ное, потому, что уча
стники дискотеки не 
ограничиваются толь
ко показом слайдов и

рассказом
менных

о совре- 
ансамблях,

направлениях в му
зыке. В их програм
мах — выступления 
СТЭМа, танцевальной 
группы, без которой 
уже не обходится ни 
одна дискотека; участ
ники придумывают и - 
показывают фокусы, 
сами снимают муль
типликационные и 
слайд-фильмы.

— Больше осталь
ных нас привлекает 
синтетический музы
кальный стиль — дис- 
ко, _  рассказывает 
руководитель «Геи» 
Сергей Крочак.

В программах мож̂ - 
но услышать тяжелый 
и легкий рок. Другая 
часть выступления со
стоит из популярных 
и любимых всеми -со
ветских современных 
эстрадных песен и 
мелодий. Эта диско
тека -не была исклю
чением — музыкаль
ная композиция -с по
казом юмористических 
слайдов под песню в 
исполнении А. Пугаче 
вой «То ли еще бу
дет», песни на музы
ку А. Зацепина и Д. 
Тухман-ова в испол 
нении И. Поноровской, 
в-о-кально - инструмен
тального ансамбля 
«Поющие сердца» и 
«Апельсин». „

— А начали мы с 
поражения, — [вспо
минает ведущий дис
котеки Виталий Еф
ремов. — Думали ос
новная трудность бу
дет в приобретении 
аппаратуры. Оказа
лось иначе — аппара
тура появилась, а из 
множества желающих 
заниматься этим делом 
вскоре остались еди
ницы. Это не устраи
вало нас, но посте
пенно дела налади
лись, нас поддержали 
комитет комсомола, 
партийные организа
ции-

Еще одна важная 
причина успеха — то, 
что на дискотеки соби
раются сверстники и 
единомышленники. Их 
объединяет не только 
(возраст, но и общность 
интересов. Доверитель
ная, раскованная об
становка, возможность 
пообщаться с друзья
ми — вот что при
влекает в «Гею».

Здесь думают так: 
вечер не удался, если 
не выносишь ничего, 
кроме усталости в но
гах. Поэтому наряду 
с музыкальным шоу 
в «Гее» можно послу
шать стихи, и диспу
ты о нравственности 
здесь так же уместны, 
как обсуждения новой 
подборки стихов мо
лодых поэтов.

Они совершенно 
разные: (Сергей, Ви
талий, Олег, Юра, Са
ша — геологи, Оля и 
Лариса — экономис
ты, Люда — биолог,- 
но всех их объединя
ет огромная любовь к- 
музыке, танцам, к лю
бимому занятию — 
дискотеке.

Г. ВЕНДЕЛЕВА. '
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